

Les flux bilatéraux d'investissement direct se maintiennent à des niveaux records et la dette extérieure nette du Canada diminue pour la première fois depuis 60 ans.

- L'investissement direct étranger (IDE) au Canada a atteint un nouveau record en 1999.
- Au même moment, l'investissement direct canadien à l'étranger (IDCE) s'est modéré par rapport à son niveau record de 1998.
- L'IDE a donc dépassé l'IDCE pour la première fois depuis 1992.
- Le principal facteur de croissance de l'investissement direct en 1999 a été les fusions et les acquisitions, notamment dans les secteurs des finances et de l'assurance, des machines et du matériel de transport.
- La dette extérieure nette du Canada, qui diminuait depuis plusieurs années en pourcentage du PIB, a baissé en valeur absolue pour la première fois depuis 60 ans.

Tendances :

- La performance commerciale en 1999 a couronné une décennie de croissance exceptionnelle. Dans la période comprise entre 1990 et 1999, pendant laquelle la croissance du PIB s'est située en moyenne à 2,3 p. 100 en termes réels (c'est-à-dire, compte tenu de l'inflation), les exportations de biens et de services se sont accrues en moyenne de 8,1 p. 100 en termes réels, et les importations, de 7 p. 100.
- Le taux de croissance élevé soutenu du commerce en pourcentage du PIB témoigne des changements structurels apportés dans l'économie en raison des pressions concurrentielles et des nouveaux débouchés créés à l'échelle régionale par l'Accord de libre-échange entre le Canada et les États-Unis et son successeur, l'Accord de libre-échange nord-américain, et à l'échelle multilatérale par la réduction des barrières commerciales conformément aux accords conclus dans le cadre des négociations commerciales de l'Uruguay Round.
- Le taux plus élevé de croissance des exportations par rapport aux importations dans les années 1990 reflète une croissance un peu plus rapide aux États-Unis qu'au Canada, ainsi que la baisse du taux de change entre le Canada et les États-Unis au cours de la décennie.

Tableau 1. Commerce du Canada en pourcentage du PIB, 1989-1999

	1989	1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998	1999
Exportations en											
pourcentage du PIB	25,6	25,7	25,0	27,0	30,1	34,0	37,3	38,4	39,1	41,2	43,1
Biens	22,4	22,4	21,6	23,4	26,2	29,7	32,9	33,6	34,3	35,8	37,6
Services	3,2	3,3	3,4	3,6	3,9	4,3	4,4	4,8	4,8	5,4	5,4
Importations en											
pourcentage du PIB	25,6	25,7	25,7	27,4	30,2	32,9	34,3	34,4	37,5	39,8	40,2
Biens	21,2	20,8	20,6	22,1	24,4	27,1	28,5	28,6	31,6	33,6	34,1
Services	4,4	4,9	5,1	5,3	5,8	5,8	5,7	5,8	5,8	6,2	6,0

Source : Statistique Canada, *Comptes nationaux des revenus et dépenses*, n° 13-001-PPB au catalogue, premier trimestre de 2000.

Les relations économiques avec les États-Unis ont été le principal facteur de la performance du Canada en matière de commerce et d'investissement.

- Le commerce bilatéral des biens et des services avec les États-Unis s'est accru de 10,6 p. 100 l'an dernier, le commerce des marchandises s'accroissant de 11,0 p. 100 et le commerce des services, de 7,5 p. 100.
- Pour l'ensemble de la décennie, le commerce bilatéral a progressé à un taux annuel moyen de 10,2 p.100, faisant passer le niveau des échanges bilatéraux de biens et de services de 235,2 milliards de dollars par année en 1989 à plus de 622,7 milliards de dollars en 1999. Ce montant représente plus de 1,7 milliard de dollars d'échanges par jour.

